

# A El Tablero De Ajedrez

4/200

● Acaba de salir a librerías el segundo volumen con los diálogos radiales que Jorge Luis Borges mantuvo durante los últimos tres años de su vida con el escritor argentino Osvaldo Ferrari.

Quinientos años antes de la gran cristianización en Grecia, uno de los desequilibrios intelectuales más grandes de la condición humana: el valor del diálogo. Sin las conversaciones establecidas por los griegos en los erigones de filósofa, la cultura occidental sería inconcebible. A través del diálogo surgen las dudas, las persuasiones y los disensamientos como motores fundamentales para el progreso. "No se responde a la pregunta, sino a la otra", ya dice, como diría Orestes en su verso. "El mundo solo cambia hacia adelante gracias a lo que suele oponerse".

"En Diálogo I", que regresa saliente a la luz por la editorial Endemar, se incluye un libro que encarna la comunicación pública cruzada por el sentimiento de amistad que unió a Jorge Luis Borges y Osvaldo Ferrari. Un tránsito de la radio a la escritura, que suscita por un instante la solidez de la escritura para dar paso a la solidaridad de la palabra oral. El enigma del lenguaje y la lucidez del pensamiento —que era punto de partida de ambos— demuestran que las frases coligadas, al igual que sus textos, parecen provenir de un fondo en el cual todo estaba previamente inscrito. Lo anterior es una de las convicciones de Borges acerca de la creación literaria como una revelación o epifanía entregada por algo o por "alguien". Ya que, pese a su atrevido agnosticismo, para él el misterio del lenguaje conservaba siempre —a la manera del idealismo griego— un pleno de

transcendencia irreductible a lo simplemente humano. Así, la historia se transforma en la búsqueda de un diálogo inalcanzable y sin respuestas. Pero en "este buscar" nos adentramos a la inquietante visión de un mundo donde nadie parece estar ya dentro o pre-julado.

Los temas surgidos espontáneamente entre ambos escritores abuden a la visión de la felicidad y la belleza, a la concepción del deseo, a la idea de la muerte, y parten sobre todas las cosas, al culminar a los libros. De este culto se evocan nombres y formas de pensamiento privilegiadas en Borges: por ejemplo, el de la concepción animada inicio del poeta. Sin dudarlo, finalmente el colofón reafirma el poder de la palabra oral, recordando la idea de Platón acerca de los libros que, a pesar de ser "máquinas vivientes", no logran causar al hombre lo que había. Entonces Platón, para que el libro responda, inventa el diálogo que se anticipa a las preguntas del lector, permitiendo la ramificación del saber y del entendimiento.

#### SOBRE LA FILOSOFÍA

Quizá una de las reflexiones más bellas brotadas de la conversación entre escritores sea la que la que convierte a Borges en el último de los pensadores idealistas. El erudito que cree claramente en la existencia de las reflexiones de Platón dice: "Las poesías suponen que goza de libre albedrío. El juez que las pueve supone que goza de libre albedrío. El dios que move al juez supone que goza de libre albedrío". Y, sin pensar en verosimilitudes, la imaginación invierte la jerarquía de los niveles de la vida. En ella, cada cosa es un dios que le da movimiento al siguiente, como única posibilidad de concepción de eternidad. En esta eternidad todos los "ayeres", todos los presentes y todos los "mañana" se convierten en un instante, y el espacio, en un punto que abriga este sueno interminable —en Borges — en metafora



A través de la radio aparece el Borges "hablante" que encarna por una instantánea su soñadora dimensión para el pasado y lo asidero de la problemática.

#### de la existencia como partida de todos".

Quizá una de las reflexiones más bellas brotadas de la conversación entre escritores sea la que la que convierte a Borges en el último de los pensadores idealistas. El erudito que cree claramente en la existencia de las reflexiones de Platón dice: "Las poesías suponen que goza de libre albedrío. El juez que las pueve supone que goza de libre albedrío. El dios que move al juez supone que goza de libre albedrío". Y, sin pensar en verosimilitudes, la imaginación invierte la jerarquía de los niveles de la vida. En ella, cada cosa es un dios que le da movimiento al siguiente, como única posibilidad de concepción de eternidad. En esta eternidad todos los "ayeres", todos los presentes y todos los "mañana" se convierten en un instante, y el espacio, en un punto que abriga este sueno interminable —en Borges — en metafora

la metafora en la letra, convencida de que ésta es la verdadera ventana al paisaje. Entonces, en todo acto poético no es necesaria la metafora que sustituye la realidad por una imagen; ya que esa otra siemprevive, resiste, y es indiscutiblemente razonable. Y la justificación es ajena a la poesía. "Yo creo —dirá Borges— que uno siente la belleza de una frase, y después si quiere puedes justificarla o no. Yo no sé si es necesario tanto, es necesario que uno sienta que esa frase no es arbitraria". Por tanto, un verdadero poeta escribiría acerca de algo enigmático y profético que trascienda cualquier propósito circunstancial.

#### SOBRE LA AMISTAD

Este coloquio —arbítramente escogido entre los más de cien que tienen entre Jorge Luis Borges y Ferrari— tiene la particularidad de mostrar una fuerza del pensamiento, aún en ciernes, en la reflexión contemporánea. Borges da un salto en la especulación acerca de la filosofía, recordando que los dos filósofos platonicos nacieron de la nostalgia que sentían el filósofo por la ausencia de Sócrates. Pese a la muerte del cuerpo de su amigo, Platón sigue pensando en su existencia. Sobre las eternas inquietudes de la vida, con su avidez de saber, no importa el pensamiento y a la memoria. El poder de la amistad no necesita las confirmaciones de un cuerpo presente. Y si no hay confirmaciones, también hay amistad. Hasta que la pareja se cambia, es siempre vulnerable y sometido de confidencias. "Si uno pasa unos días y no sabe nada de la amada —dirá Borges— uno está desesperado por la amistad, a la vez que se pone tensa y se limita sus posibilidades creativas". Entonces, si el origen de la filosofía se movió por nostalgias y afectos, quizás el futuro de la misma no sea sólo retomar la filosofía de la memoria, amparada en la duda y en la necesidad de confirmaciones. También los filósofos deberán reconocer que hasta la más árida de las especulaciones y ejercicios intelectuales tienen su fundamento en la actividad. Se amenta a partir de esta humilde acepción, podemos recordar algunas días que constituyeron el tablero de ajedrez. O en palabras del mismo Borges: "que uno dice una vez se sabe de donde viene".

Carmen Muñoz Hurtado

## El tablero de ajedrez [artículo] Carmen Muñoz Hurtado.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Muñoz Hurtado, Carmen

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

El tablero de ajedrez [artículo] Carmen Muñoz Hurtado.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

[Mapa](#)